Página: 1

## Preocupa al INE el crimen en 4 estados

ÉRIKA HERNÁNDEZ

El Instituto Nacional Electoral (INE) advirtió sobre el riesgo de instalación de casillas en 14 distritos, ubicados en cuatro estados, principalmente por la presencia del crimen organizado y por problemas sociales y agrarios.

En un informe elaborado por la Juntas locales del organismo se reconoce, por primera vez, que en Chiapas, Guerrero, Michoacán y Oaxaca podrían no instalarse casillas.

REFORMA publicó el pasado 14 de enero sobre 74 distritos electorales con problemas de inseguridad; de ellos, en 20 el INE reconocía complejidad para la instalación de casillas, los cuales coinciden con el informe.

En Chiapas se enlistan cinco distritos. Entre ellos el 13, ahí se ubican municipios como Chicomuselo, donde los enfrentamientos entre bandas criminales han provocado el desplazamiento de pobladores.

También están el 4, 6, 8 y 11.

"El 19 de enero, el personal comisionado para cumplir estas rutas fue acompañado por la Policía Estatal Preventiva. Sugirieron evitar el ingreso a las comunidades de Puerto Rico y Miramar, donde están las casillas 1232 E2 y 1232 E3, debido a problemas de seguridad", indica sobre el distrito 8.

En Guerrero están los distritos 1, 3, 5 y 6. El 1 es Ciudad Altamirano, donde hace unos días en San Miguel Totolapan ejecutaron a 17 personas, y Taxco, donde atentaron contra el Alcalde.

"A consecuencia de con-

flictos entre grupos armados en la Sierra de Petatlán, se presentaron secciones con más de 100 electores, pero que fisicamente no radican en la misma, toda vez que persiste la inseguridad", se refiere.

En Michoacán y Oaxaca se mezclan los problemas de inseguridad con los agrarios y sociales.



BAJO VIOLENCIA





La Jornada Sección: Política 2024-02-22 03:44:18

101 cm<sup>2</sup>

Página: 5

1/1

### Denuncia Morena plan internacional para afectar al Ejecutivo

#### JESSICA XANTOMILA Y ALMA MUÑOZ

Mario Delgado, dirigente nacional de Morena, denunció que existen por lo menos 10 principales operadores de "granjas de bots", que se hacen llamar "el sindicato de Twitter", que "se dedican a la manipulación de conversaciones, generar tendencias falsas", y que han sido usados para colocar los hashtags #narcopresidente, #narcocandidatas y similares.

Anunció que este jueves presentarán una queja ante el Instituto Nacional Electoral (INE) y no descartó interponer una denuncia penal, pues dejó entrever una vinculación con la agencia Atlas Network, "impulsora de políticas neoliberales", financiada por empresas trasnacionales "que tienen intereses específicos en los países", como petroleras tabacaleras, farmacéuticas, entre ellas Shell, Exxon, Pfizer y Philip Morris.

También hay indicios, mencionó, de que algunas agencias de Estados Unidos, específicamente del Departamento de Justicia. están vinculadas.

#### Desestabilizar el proceso democrático

Existe "una estrategia internacional de muchos millones de dólares", vía Atlas Network. "para desestabilizar el proceso democrático en nuestro país usando la red social X y otras para generar desinformación", sostuvo Delgado.

En conferencia de prensa, detalló que estos operadores de bots "tienen miles de cuentas falsas, algunas otras las compran en el mercado negro y se dedican a inflar conversaciones su estrategia es generar percepción sobre algunos temas, sobre algunas personas para que de la digital trasciendan a otros medios, se vuelva noticia, lo repliquen algunos actores políticos"

Ni utilizando inteligencia artificial pueden Explicó que la coordinación se da a través de etiquetas, "que es la idea que ellos pretenden vender, aunque todo el contenido que difundan sea falso", y asi se refleja "cómo utilizan robots, cómo estas tendencias se hacen de manera automatizada y con el uso de la inteligencia artificial. Pero ya conocemos a la derecha mexicana, pues ni con la inteligencia artificial le salen bien las cosas porque hasta los errores de ortografía que cometen los desnudan".



La Jornada Sección: Política 2024-02-22 03:44:07

162 cm<sup>2</sup>

Página: 5

1/1

# Pide el Presidente al INE indagar a bots que lo atacan en redes sociales

#### REVELA GUERRA SUCIA DEL BLOQUE OPOSITOR

#### Descarta fraude en los comicios

#### ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ Y EMIR OLIVARES

El presidente Andrés Manuel López Obrador exhortó al Instituto Nacional Electoral (INE) a investigar la campaña en su contra realizada en redes sociales con la etiqueta #NarcopresidenteAmlo.

Al sostener en su rueda de prensa cotidiana en Palacio Nacional que en las próximas elecciones presidenciales las únicas armas que se pueder utilizar deben ser las credenciales de elector, no la fuerza ni las trampas manifestó que "el bloque conservador de México está haciendo esa guerra sucia" con bots, lo cual, aseguró tiene un costo millonario que debe ser indagado por las autoridades electorales.

"No son personas las que dicen 'narcopresidente AMLO', son equipos automatizados que se manejan desde oficinas y reproducen ese mensaje en muy poco tiempo, miles, millones. Pero estas empresas que se dedican a eso son firmas de publicidad encargadas de hacer ese trabajo mercenario, cobran muchísimo. Entonces, el bloque conservador de México está haciendo esa guerra sucia, y esto lo debería de investigar el INE", declaró en Palacio Nacional.

Al preguntarle sobre las medidas que se están tomando para cuidar a los candidatos presidenciales, el jefe del Ejecutivo declaró que si bien ya tienen seguridad de la Guardia Nacional, se necesita también dar protección contra las calumnias.

El mandatario, sin embargo, descartó presentar algún tipo de queja formal frente al INE.

'No, yo no presento quejas, yo nada más denuncio para que la gente se proteja, es el blindarlos ante este bombardeo de mentiras, de falsedades, de calumnias, y así está protegida y no susceptible de manipulación", aseveró. Reiteró sus criticas a quienes par-

ticiparon el domingo en la llamada marcha por la democracia, pues manifestó que se presentan "como paladines de la legalidad, defensores de la libertad y de la democracia, reverendos hipócritas, todos ellos participaron o guardaron silencio cómplice cuando enfrentábamos esas campañas de desprestigio". López Obrador subrayó que er

las próximas elecciones no habra fraudes como en el pasado. "Ahora la garantía es que habrá elecciones siempre que estemos nosotros, lim pias y libres, y se va a respetar la vo luntad de los ciudadanos'

Agregó que la elección debe desa rrollarse de manera pacífica, pue: "el que usa la fuerza es porque no tiene la razón, además, la democra cia permite que todos los ciudadanos puedan manifestarse libremente por eso es muy importante el voto El arma que se tiene en una elecciór es la credencial de elector, uno va de manera libre, en secreto, decide de acuerdo con lo que le dicte la con ciencia. Tenemos ese derecho cons titucional y hay que ejercerlo y no usar la fuerza ni ninguna trampa, se acabaron los fraudes electorales"



#### PRIMERA

#### El INE improvisa para equipar a sus capacitadores

El avance en la producción de las gorras, mochilas y chamarras que deben entregarse al personal del Instituto es de 15, 35 y 38%, respectivamente. / 5

#### IMPROVISAN INDUMENTARIA

# CRECE DESCONTENTO ENTRE LOS CAPACITADORES DEL INE



#### A LA FALTA DE UNIFORMES Y CELULARES se suma la negativa de los ciudadanos a convertirse en funcionarios de casilla

#### POR AURORA ZEPEDA

azepeda@gimm.com.mx

apacitadores Asistentes Electorales (CAE) de todo el país manifiestan preocupación y descontento por la falta de indumentaria pertinente para realizar sus labores y la lenta entrega de celulares, además de las tarjetas SIM para poder operarlos.

A pesar de las condiciones en las que trabajan, no hay un "comportamiento anormal" en las renuncias, pues en todos los procesos se dan tasas de sustituciones de dos cifras consideró la oficina del consejero Martín Faz.

Hasta la fecha, el avance en la producción de 27 mil 297 gorras es del 15%; el 35% de 27 mil 713 mochilas, y 38% de las 25 mil 302 chamarras que se mandaron producir.

El pasado 9 de febrero. Excélsior informó sobre las condiciones en las que iniciarían su trabajo los 42 mil CAE que están en campo y los más de siete mil supervisores electorales, debido a retrasos en las licitaciones en prendas y la rescisión del contrato con la compañía que no pudo cumplir con la entrega de celulares

En el chat no oficial de CAE, algunos compartieror fotos de las camisetas que e INE improvisó para que tuvieran alguna prenda de identificación.

Explicaron a esta reportera que con la primera lavada se "estiraron" y quienes teníar prendas de procesos anteriores han preferido usar las de mejor calidad.

Otro CAE preguntó a sus compañeros en el chat: "¿s me paso la aplicación a otro cel, creen que sea grave?, sólo tenemos seis teléfonos para los seis de la Zore (Zona de responsabilidad electoral)".

Según datos del INE, hasta el 19 de febrero se habíar entregado 19 mil 210 tarjetas SIM, de las cuáles 16 mil 670 incluyen el servicio de internet. A partir de ese día se inició la entrega de dispositivos ya con tarjeta SIM, en Baja California, Chihuahua, Coahuila Nuevo León y Sonora.

Hay que tomar en cuenta que el contrato con Dipsa (Telcel) se adjudicó el pasado 12 de febrero.

En tanto, la queja generalizada entre CAE es que estár encontrando "mucha negación" de la gente a participar.

"Soy yo la única o esta vez está habiendo mucha negación de participar, por más



390 cm<sup>2</sup>

Página: 1, 5

2/2

que les ruegas no quieren", escribió una CAE en el chat.

Este comentario tuvo 103 respuestas en las últimas horas, y una de las participantes en el hilo comentó "no eres la única, hay mucha negación, apatía de la gente Hasta les ofende que hayan sido insaculados".

Aún no se da a conocer el primer informe de avance de capacitaciones a ciudadanía por parte de los CAE para poder comparar con procesos anteriores y concluir si la tasa de negación es más elevada que en años anteriores.

Esta reportera encontró a cinco CAE, con su supervisora electoral, en el parque de la colonia Moderna, en la alcaldía Benito Juárez de la Ciudad de México, y se les preguntó por los uniformes.

La supervisora no llevaba ningún distintivo, cuatro de ellas y ellos llevaba chamarras recicladas y sólo una contaba con chamarra nueva.

Se les preguntó sobre los celulares y contestaron que ellas y ellos recién habían recibido los suyos y, sobre la participación de la gente, la supervisora dijo: "por favor, dígale a la gente que no sea grosera, que nosotros no ganamos millones, somos clase obrera trabajando".

Los CAE ganan, en promedio, 14 mil pesos mensuales y no están incluidos en el bono electoral de dos meses de sueldo que se entrega a los trabajadores con plaza del INE y que este año también se entregó a las y los consejeros electorales.

En el chat de CAE existen varios comentarios sobre renuncias al puesto por las jornadas sin descanso para notificar a los ciudadanos.

"Si hoy fue mi primer día de CAE y no me gustó. ¿puedo renunciar mañana sin problema? Contexto: me tocaron cinco casillas y me piden 70 visitas diarias... después de mi capacitación me mandaron a campo y la verdad que ni tiempo de comer te dan", escribió una CAE.

Según datos de la oficina del consejero Martín Faz, presidente de las comisiones unidas de Capacitación y Organización Electoral, al 19 de febrero se habían reportado cinco mil 14 sustituciones de capacitadores, de las cuales, 431 fueron por rescisión de contrato, dos mil 673 renuncias y mil 910 por otras causas. Esto equivale a 10% de los contratados para iniciar el pasado 9 de febrero.

Comparando con 2021, el total de sustituciones durante el proceso fue de 13 mil 191, 21.54% de los contratados, de los cuales, 78% fue por renuncias de CAE.

"Como conclusión, se puede advertir que no existe un comportamiento anormal en cuanto a sustituciones de Supervisores y CAE", comentó la oficina del consejero en una nota informativa que compartió con **Excélsior** 

2,673

#### RENUNCIAS

de Capacitadores Asistentes Electorales reportó el INE hasta el pasado 19 de febrero.



Foto: Archivo

Los CAE tienen la misión de formar a los funcionarios de casilla.





El Heraldo de México Sección: Editorial 2024-02-22 01:48:36

391 cm<sup>2</sup>

Página: 16

1/2



#### MEXICANOS AL VOTO DESDE ESTADOS UNIDOS PATRICIA TEPOZTECO ROMERO

COLABORADORA @PATRICIATEPOZ

En 2018, 98 mil 470 personas votaron desde el extranjero, el Presidente logró 63 mil 863 sufragios

> con mayor presencia en Estados Unidos.

Este grupo, diverso desde su origen, tiene necesidades e intereses que debemos tomar en cuenta para la construcción del país.

Votar desde el extranjero significa formar parte de las decisiones y las negociaciones políticas que se hacen a nivel regional. Recordemos que el pasado 6 de febrero, el presidente Andrés Manuel López Obrador propuso al gobierno de su homólogo estadounidense Joe Biden regularizar a los mexicanos que llevan más de cinco años trabajando en

la Unión Americana
También, significa
tener la oportunidad
de incidir en la transformación de México,
como se hizo en 2018,
cuando 98 mil 470
personas votaron para
elegir la presidencia de
la República.

En ese entonces, el actual presidente Andrés Manuel López

Obrador obtuvo el apoyo de la mayor parte de la comunidad en el extranjero, con 63 mil 863 votos, es decir, 64.86 por ciento del total.

Este año, el voto desde el extranjero puede hacerse de manera presencial, electrónica o postal, sólo es necesario registrarse antes del 25 de febrero en la página votoextranjero.mx.

Una ciudadanía transnacional se construye a base de participación política, dejando atrás la vieja frase "vote o no vote, todo sigue igual", porque hoy sabemos que tenemos en nuestras manos la oportunidad de dirigir el rumbo del país, aun viviendo fuera de él.

¿Por qué votar si vivo fuera de México? La respuesta a esta pregunta podría tener tintes políticos, económicos, cívicos y/o sentimentales, dependiendo de las características demográficas de la población, la identidad y el sentido de pertenencia hacia

el país.

En Estados Unidos, según la Oficina del Censo, hay poco más de 37 millones de personas de origen mexicano (2020), es decir, un cuarto de la población total de México que en ese año era superior a los 126 millones; de ellas, 25 millones 822 mil 614 personas tienen más de 18 años, lo que equivale a 69 por ciento del total.

Sin embargo, hasta el 16 de febrero en ese país, de acuerdo con el Instituto Nacional Electoral (INE), se han entregado solamente un millón. 528 mil 166 credenciales para votar y únicamente 154 mil 380 personas se han re gistrado para participar en el proceso electoral de 2024 alrededor del mundo, es decir, apenas 10.10 por ciento del total. Esto representa un reto sin precedentes para la autoridad electoral y los tres niveles de gobierno.

Es necesario lograr una mayor participación política de la comunidad mexicana en Estados Unidos, y principalmente de los jóvenes, ya que el registro más amplio para el voto se ha dado en los rangos de personas mayores de 36 años, siendo el más grande las personas con más de 53 años (40 mil 828), en tanto que la categoría de 18 a 23 años contabiliza cuatro mil 477 personas registradas.

A partir de las elecciones de 2018, se ha hecho evidente la necesidad de reconfigurar la noción de ciudadanía acotada a los limites territoriales del Estado-nación, para convertirse en una ciudadanía transnacional



• La actriz y directora Greta Gerwig, quien dirigió la exitosa y taquillera pelicula Borbie, fue nombrada como una de las mujeres del año, por la destacada revista Time, por ser una reconocida líder en su sector.





El Heraldo de México Sección: Editorial 2024-02-22 01:48:36

391 cm<sup>2</sup>

Página: 16

2/2



• En Nueva York, Craig Ross, un sujeto de 46 años de edad, admitió ante las autoridades haber secuestrado a una niña de 9 años para abusar sexualmente de ella. Ahora enfrenta una pena de 47 años de prisión.



 El actor japonés Hideo Sakaki, reconocido por sus papeles en películas de terror, fue acusado de agredir sexualmente a una mujer en el año 2016, a quien incluso ofreció ayudarla para impulsar su carrera de actuación.

"A partir de 2018, se ha hecho evidente la necesidad de reconfigurar la noción de ciudadanía acotada a los límites territoriales del Estado-Nación".



El Sol de México Sección: República 2024-02-22 01:25:19

202 cm<sup>2</sup>

Página: 7

1/1

#### SENADO

# Hermano de AMLO es candidato

#### NURIT MARTÍNEZ Y RAFAEL RAMÍREZ

Morena incluyó a José Ramiro López Obrador, hermano del Presidente de la República, al vocero de la Presidencia Jesús Ramírez Cuevas y al exsecretario de Gobernación Adán Augusto López Hernández, entre otros, en su lista de candidatos plurinominales para e Senado.

Los aspirantes plurinominales obtienen su lugar en el Senado de acuerdo con la votación que obtenga el partido que los postula, es decir, entre más votos reciba Morena en las elecciones de 2 de junio, más senadores de representación proporcional tendrá.

La tarde de ayer, Morena sorteó el orden de las candidaturas plurinominales y quienes salgan en los primeros lugares en las listas tendrán casi asegurado su lugar en el Senado.

A los sorteados en tómbola se sumar Ignacio Taibo II, la escritora Elena Poniatowska, el caricaturista Rafael Barajas, el filósofo Armando Bartra, el empresario de medios de comunicaciór Óscar Cantón Zetina y el productor de televisión Epigmenio Ibarra.

Del actual gabinete resultaron seleccionados la subsecretaria de Educaciór Media Superior, Nora Ruvalcaba; y de ampliado, así como Ricardo Sheffield extitular de Profeco.

Hoy Morena registrará a sus candidatos al Congreso ante el INE.

#### ÚLTIMO DÍA

**HOY VENCE** el plazo para que los partidos registren a sus candidatos al Congreso



José Ramiro López Obrador, hermano de AMLO



#### El Economista Sección: Política y Sociedad

2024-02-22 03:41:02

Página: 40

1/1

#### Avalan cambios en convenios de coaliciones

### Rechaza INE ampliar periodo para registro de voto en el extranjero

El Instituto Nacional Electoral (INE) rechazó la propuesta de Morena para ampliar, por tercera ocasión, el plazo para que los mexicanos residentes en el extranjero se registren para votar.

La petición del Representante de Morena ante INE, el diputado Sergio Gutiérrez Luna buscaba establecer hasta el 29 de febrero la fecha límite para que las personas mexicanas residentes en el extranjero se pudieran registrar para votar de manera presencial en consulados, a través de internet o vía postal y garantizar una mayor participación de los connacionales.

Aunque las y los consejeros destacaron esta propuesta, advirtieron que ampliar por tercera ocasión este plazo significaría retrasar en más de 60 días el proceso.

Por lo anterior, quedó firme el 25 de febrero como fecha límite para solicitar su inscripción en la Lista Nominal en el Extraniero.

#### Modificación en alianzas

En otro tema, durante la sesión extraordinaria nocturna, las y los consejeros aprobaron modificaciones a los convenios de las coaliciones Sigamos Haciendo Historia integrada para Morena, PVEM y PT, así con a la coalición Fuerza y Corazón por México, que incluye al PAN, PRI y PRD.

Entre los cambios solicitados y aprobados, están la modificación del reparto de senadurías y diputaciones entre partidos.

En el caso de Sigamos Haciendo Historia, se retiraron 12 fórmulas de senadurías, por lo que pasan de postular 52 a 40 fórmulas, aunado a la reasignación del origen partidista y adscripción a grupo parlamentario de diversas fórmulas.

Además de que incrementaron a 260 las fórmulas de candidaturas a postular de diputaciones.

Para el Senado, por partido el reparto quedó: 7 para el PT, 7 para el PVEM y 26 para Morena.

Mientras que para diputados son 46 para el PT, 71 PVEM y 143 Morena.

En el caso de Fuerza y Corazón por México para el Senado son 22 para el PAN, 26 el PRI y 12 el PRD. Mientras que para la Cámara de Diputados: 113 PAN, 111 el PRI y 70 PRD



El TEPJF lo consultaría al momento de resolver impugnaciones

# Plantean registrar a servidores que violan leyes electorales

Maritza Pénez

El Tribunol Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) analiza la creación de un registro público de infracciones a las leyes electorales, cometidas por servidores públicos, con el fin de poder calificar y resolver impugnaciones relacionadas con el proceso electoral que está en marcha.

De acuerdo con el proyecto, las autoridades electorales crearían un cuadernillo en el que se ordene y sistematicen aquellas resoluciones de la Sala Superior "en las cuales se determinen o confirmen violaciones a las disposiciones de equidad en la contienda, la neutralidad del estado y a sus agentes y órgano respecto de la contienda electoral".

Al exponer su proyecto, la magistrada Janine Otálora sostuvo que la propuesta deriva del poco alcance que han tenido las sentencias que acreditan la violación en toda una serie de funcionarias y de funcionarios, como son los titulares de poderes Ejecutivos, tanto el federal como los locales, lo que a su parecer deja esas sentencias en "letra muerta".

Por lo anterior, la magistrada presidenta, Mónica Soto, se sumó a la propuesta, no obstante, pidió a Otálora aplazar el análisis de su proyecto, con el fin de robustecer el registro que, dijo, tendrá el objetivo de dar a conocer a la ciudadanía la injerencia de los servidores públicos en las elecciones.

#### Denuncia de Gálvez

Por otra parte, el TEPJF confirmó, por mayoría de votos, dos acuerdos del INE que desecharon las quejas interpuestas por la precandidata presidencial del PAN, PRI y PRD, Xóchitl Gálvez y el senador Julen Rementería (PAN), por el supuesto desvío de recursos públicos de la liquidación de Notimex para la campaña presidencial de la candidata de Morena, Claudia Sheinbaum.

Las y los magistrados argu-

mentaron que los denunciantes no aportaron elementos que justificaran el inicio de la facultad investigadora de la autoridad administrativa electoral.

En otro tema, el TEPIF confirmó una multa de más de 50,000 pesos a Morena por la difusión de un spot de Claudia Sheinbaum durante la precampaña presidencial.

La sanción señala que en la propaganda analizada, Sheinbaum enlista varias cuestiones positivas de los programas sociales que se han impulsado en este sexenio, y posteriormente una voz en off menciona: "Claudia Sheinbaum, presidenta. Por la candidatura de Morena". Lo cual, viola los tiempos establecidos para la promoción de las candidaturas presidenciales.

El Tribunal Electoral también ordenó sancionar al go bernador de Nuevo León, Samuel García, por la realización de actos anticipados de precampaña uso indebido de recursos públicos, por una entrevista por teleque hizo referencia a los logros de su gestión como gobernador

#### EI TEPJF

Página: 40

sancionó
con 50,000
pesos a
Morena
por un spot
en el que
promociona
de manera
indebida
a Claudia
Sheinbaum.

FOTO: ESPICIAL



